

# El Clamor de la Democracia

Precios de suscripción: En Castellón, un mes, 75 céntimos. Fuera, un trimestre, 2'50 pesetas.— El pago será adelantado.—Redacción y Administración, Constitución, 25.

DIRECTOR: ENRIQUE PERALES

Se publica los jueves y domingos

La correspondencia política se dirigirá al director, Constitución, 25, y la administrativa, á don Tomás Boix, imprenta de este periódico. Defunciones y aniversarios, 4 y 2 pesetas

## VAPORES TRASANTLÁNTICOS DE SALA Y VIDAL.

Saldrá el 15 de Enero á las diez de la mañana, el magnífico vapor español

VIDAL



SALA

su capitán, D. José Antonio Lazarraga, para Montevideo, Buenos-Aires y Rosario de Santa Fé, admitiendo carga y pasajeros, á quienes ofrece su acostumbrado trato en sus magníficas camarillas. Precios de 1.ª, 140 duros; 2.ª, 100 id., y 3.ª, 40 id.

Informarán los señores Sala y Vidal, Rambla de Santa Mónica, 21, principal.

Agentes de Aduana, señores Sintés y Orfila, Cristina, 5, bajos.

### Almoneda de ropas y alhajas.

En la caja de préstamos LA FAVORECEDORA, Travesía de la calle de Enchin, número 58, se verificará el día 4 y siguientes de Febrero próximo, de cuantos efectos se hallen en descubierto más de seis meses.

Aviso á los interesados.

### SIN REMEDIO.

El actual gobierno no tiene remedio: está muerto ante la opinión pública, y moribundo y agonizante á los ojos del mismo partido conservador.

A Elduayen y Romero Robledo se les ha rematado, perdonen nuestros lectores el empleo de esta palabra, con la cuestión de los 2.000 duros. Tales son las contradicciones, las ligerezas, las imprudencias y la despreocupación en que han incurrido, puestas en evidencia, por defender lo verdaderamente indefendible.

En realidad no es necesario ya ni el debate sobre el incidente diplomático con el gobierno de Italia y con el Vaticano, en que el gabinete conservador aparece tan hipócrita como mezuquino y torpe, para acabar con Elduayen, ni el anunciado referente al cólera oficial y á los medios sanitarios empleados, en que ha de descubrirse algo más que absurdos y arbitrariedades, para acabar con Rome-

ro Robledo y la famélica turba en que particularmente se apoya.

Respecto de Pidal, de este pobre energúmeno, si en la cuestión de Italia quedó en el ridículo más completo, en la de la Universidad queda desautorizado ante el mismo clero á quien representa en el gobierno, combatido por todos los liberales como hipócrita y fanático ultramontano, y por los ultramontanos como acomodaticio creyente; poseído de las más vulgares ambiciones, como infiel á su misión é inútil para los propósitos clericales.

Ese estado de descomposición del gobierno lo conocen y lo dicen los mismos conservadores. Y es en vano que Cánovas invente recursos para contener esa descomposición, ni para ocultarla siquiera.

Ha sucedido lo que tenía que suceder. Estas cuestiones, á que ántes nos referimos, han venido á estimular á los disidentes. Romero Robledo, Pidal y Silvela, Romero y Silvela principalmente con sus respectivas huestes, jamás han estado conformes, significando distintas tendencias en el campo conservador.

Claramente viene manifestándose desde hace tiempo la actitud de Silvela. En el asunto con Italia, en el de la Universidad, en el del cólera en el mismo de los dos mil duros, en todos se han presentado disidentes de los demás ministros los Silvelas. El último acto del ministro de Gracia y Justicia, reprobando por indecoroso el negocio á que ha dado lugar el ministro de Estado, negocio defendido también por Romero Robledo, no permite duda alguna.

Digámoslo francamente. Si el gobierno de Cánovas existe todavía, este funesto mal se debe á la composición de las Cortes actuales. La parte más grave y ménos mala del partido conservador, está pronunciada abiertamente en favor de los Silvelas. Estos habrían constituido ya un ministerio; pero ¿cómo podrían constituirlo, si Romero Robledo es el que más votos cuenta entre los diputados? ¿Cómo, si que la

bulliciosa y atrabiliaria hueste de los húsares se alborote? ¿Cómo ha de someterse esta gente á su enemigo más implacable, ella que cree que solo por su apoyo, por su generosidad, se mantiene Cánovas en la presidencia del Consejo?

Y un ministerio Romero, bien saben los conservadores que es imposible: habría que renegar de toda formalidad y hasta de la nación española si tal consintiera.

Pero esto no puede continuar. El cadáver está en descomposición, y hasta repugna á los sentidos. ¿Cómo resolver el conflicto, á no ser con otro conflicto, esto es, disolviendo también estas Cortes como fueron disueltas todas las de la restauración? ¿Cómo, cuando aquellas no han hecho nada todavía, y para evidenciar que cada año que transcurre se muestran más inconciliables, incompatibles é impotentes los monárquicos y más imposible la restauración?

### ORIGEN DEL DOGMA DEMOCRÁTICO.

El hombre, digan lo que quieran las escuelas teológicas, es la fuente de toda certidumbre, la raíz de la moral y el derecho, el continuador del mundo, la conciencia de Dios. En vano se le quiere sujetar al texto de las escrituras; á fuerza de leerlas y de interpretarlas, concluye por despreciar á sus reveladores y derribar á sus ídolos. En vano se pretende imponerle reglas de vida suponiéndolas dictadas por Brahma ó Jehová al fragor de la tormenta, busca al fin la norma y la sanción de sus actos en su propia conciencia. En vano se le presenta definido el derecho en tablas y códigos á que dan autoridad los siglos; exige la reforma de las leyes á medida que se va elevando su ideal de justicia. En vano se intenta refrenar su actividad poniéndole por delante las colosales fuerzas de la naturaleza. Prometeo eterno, lucha con ellas y termina por ponerlas á su servicio. En vano, por fin, se le da un Dios, no reconoce más Dios que el que ha fraguado en el horno de su pensamiento.

Es soberana la razón y lo es en cada hombre que viene al mundo. Para que el lector se convenza de esta verdad, basta que se reconozca. Vea si afirma jamás con los demás hombres lo que su razón le niega; vea si aplaude jamás con

ellos lo que su razón vitupera. Vea quien es siempre el juez de sus propios actos.

Importa poco que el mundo se los ensalce si su conciencia los condena: importa poco que el mundo se los condene si su conciencia los ensalza.

En la soledad de su espíritu y en el silencio de sus pasiones, sin juicios se sobreponen siempre á los ajenos, y no los rectifica por autoridad alguna, si no se los rectifica su entendimiento.

Si misma voluntad es impotente para hacerle pensar como no piense: de tal modo está la razón sobre la humanidad y el hombre.

Débil y cobarde, podrá un día el lector, al clamor de la opinión ó á la vista de los suplicios, adajar las afirmaciones de su razón ó su conciencia: las adjarará el lábio, nó el alma. Su razón y su conciencia seguirán afirmando y le recriminarán por lo bajo de su conducta. Dicen si Galileo, inmediatamente después de haberse retractado ante el Santo Oficio de lo que había escrito sobre el movimiento de la tierra, sin ser dueño de sí mismo, dijo á media voz y dando una patada en el suelo: «E pur si muove»; y la tierra, sin embargo, se mueve. Verdadera ó no, esta es la expresión genuina de la soberanía de la razón individual y del imperio que sobre nosotros ejerce.

Son hoy muchos los hombres que han perdido la fé de sus padres. Si no han logrado reemplazar con otros dogmas ó doctrinas los del cristianismo, sienten de seguro, en sus espíritus un gran vacío. Queriendo ó sin querer, viven preocupados por los misterios de la vida y de la muerte, por su origen y sus futuros destinos, por el lazo que les une con la naturaleza y con Dios, si creen que Dios existe.

Atormentados por la duda, no es raro que se exfuerzen por reavivar en sus almas la fé muerta. ¿Lo consiguen? Inútil empeño el suyo si su razón sigue negando sus antiguos dogmas. A cada esfuerzo su impiedad crece y se arraiga. Si, á pesar de todo hincan ante los altares la rodilla y oran, en su oración va envuelta la blasfemia.

Estúdiese el lector, y cuando más baje al fondo de sí mismo, tanto más se convencerá de que no hay nada tan personal, tan absoluto, tan rebelde á toda autoridad como su razón y su conciencia. —Francisco Pi y Margall.

### GUERRA EN UN CUARTEL.

La movió en el de San Benito de Valladolid,

LA HIJA MALDECIDA.

285

—¿Es posible? ¿Tengo la dicha de que os ocupéis de mí, de mí á quien conocéis apenas?

—Sé que sois desgraciado, y por eso sin duda pienso en vos.

—¡Oh! ¡qué buena sois, cómo merecis ser amada!—murmuró él con una mirada de ternura.

La joven experimentaba una sensación de ventura indefinible.

—¡Oh! sí,—exclamó él con energía,—merecis el cariño que todo el mundo os tiene; ¿quién puede no amaros? Basta veros una vez para comprender todos los tesoros que encierra vuestra alma; embellecis todo cuanto os rodea; teneis la sonrisa que encanta, la mirada que difunde la luz, la voz que lleva la dulzura al alma. ¡Yo era desgraciado, me encontraba aislado en la vida, no veía delante de mí sino caminos áridos, vos me aparecis como un ángel de esperanza y vuestra voz llegó á mi corazón como un eco del cielo! Desde entonces no me creo solo en el mundo! Desde entonces me siento fuerte y animoso para luchar contra mi suerte y me parece que se abre delante de mí un camino ancho, fácil, que ha de permitirme llegar á las alegrías que ofrece el mundo. ¡Ya veis todo lo que por mí habeis hecho con las pocas palabras que me habeis dirigido! Por eso vos no os llamais Blanca para mí, os llamais la diosa de la esperanza.

284

LA HIJA MALDECIDA.

y además en la primavera, cuando el campo ostenta sus majores galas, cuando cantan las aves y revolotean los insectos, prefieren las sendas perdidas entre el ramaje á los caminos claros y descubiertos, se buscan los senderos sombríos, el aroma de los almendros en flor, todo el encanto misterioso de la naturaleza que habla al alma, obligandola á continuar su sueño interrumpido.

Como el gabinete de la gran señora, la alameda y el valle tienen sus misterios.

Blanca caminaba lentamente, con la cabeza ligeramente inclinada hacia el suelo, como si no quisiera distrarse ni pensar mas que en sí misma.

De repente, un joven que seguía la orilla del río, pero en sentido opuesto, se le apareció. Era Edmundo.

Blanca dejó escapar un grito de sorpresa, de alegría, el joven se adelantó, detuvieronse al momento, y su entrecortada respiración revelaba toda la agitación de Blanca.

—¿O admirais de verme aquí, señorita?—dijo Edmundo con acento vibrante;—lo que dareis aun más cuando sepais que estaba cierto de encontraros; que ayer os he hablado de mi buena estrella y que está siempre delante de mí, que me guía clara, sin nubes, y yo la sigo.

—No esperaba hallaros por este sendero,—exclamó ella profundamente turbada,—sin embargo pensaba en vos.

LA HIJA MALDECIDA.

281

al acercarse demasiado á la orilla?.. Cuando esta fumando su pipa al pié del muro, juro puede desprenderse de él una piedra y darle en mitad de la cabeza?... Ya ves que los medios no faltan; lo que se necesita es vista certera y mano firme.

—Ya veremos,—dijo Francisco con ronco acento.

—Yo dejaré la granja esta noche,—repuso el padre,—pero me quedaré por aquí cerca; me conoce poca gente en el país y puedo quedarme en Artemout. Llevo en el bolsillo mil francos que me ha prestado Mellier y que se pueden considerar á cuenta de su herencia, porque estoy resuelto á que no se me escape. Sin embargo, conviene no vernos ni escribirnos; la prudencia es madre de la seguridad y solo los imbéciles se comprometen; adoptaré en caso un nombre supuesto para comunicarnos y podríamos casi hacerlo por señales. Piedras colocadas en algun sitio, cifras grabadas en el tronco de un árbol...

Salieron de la glorieta y continuaron hablando por la alameda. Entonces á los pocos pasos del sitio en que habian estado, una mujer pálida, demudada, andrajosa, salió de entre el follaje como si hubiera estado tendida entre él y se adelantó en medio de la glorieta.

Su mirada tenia extraño brillo, cruzó sus manos, levantó los ojos al cielo y exclamó:

SCRITORES.

nea ordinaria.  
unidad de precio.

UNIVERS.  
dirigido por un  
Alonso Martínez,  
(don Manuel),  
(don Vicente) y

módico precio de  
mar y 40 en el ex-  
año anticipado ó  
olo, dá á sus abo-  
ación, doctrina y

vista, son:  
minal.

española.

rid, y 290'50, en

, MADRID.

NA

ARINOS

ON

da de ultramari-  
n surtido de ar-  
echos á los más

del país y del ex-  
nto, se mencionan

jamones extremeños  
y extranjeras; galle-  
conservas de todas  
clases; salchichón  
a y Denia; peladillas  
nacionales y  
acreditadas; cafés y  
aceites de todos pre-  
ses; chocolates colo-  
lios.

ELLON.

GAT

e de TOS y  
iones de la  
s de pecho,

ANOS

magnífico  
mos.

0'40 ptas.

d.

grande, 1'00 id.

ustado en oro,

un cabo segundo, llamado Palma, perteneciente a la cuarta compañía del regimiento de artillería. El agredido se llamaba Basilio García, antiguo sargento primero con grado de alférez.

Palma hubo de burlar la vigilancia del centinela para apoderarse del arma con que cometió el delito, que fué una tercerola. Esperó a García, y cuando éste pasó a su lado, le saludó con la mano izquierda mientras que con la derecha sostenía, oculta, la tercerola; apenas García se había separado cuatro pasos embozado en su capa, le llamó Palma diciendole al propio tiempo que disparaba:

—¡Allá va esol.... ¡Ahora me las pagará usted todas juntas!

Cayó García, y el criminal, sin abandonar el arma, se dirigió huyendo a los dormitorios en los cuales entró amenazando con la muerte al que se oprimiera a su paso, encerrándose en el último dormitorio.

El oficial de guardia señor Carranza, fúe en persecucion de Palma, intimándole la rendicion, revolver en mano.

El delincuente, lejos de rendirse, cargó de nuevo la tercerola y prometió matar a todo el que pisara los umbrales de la puerta.

El señor Carranza entró, no obstante, y estuvo a punto de ocurrir una catástrofe pues por un momento la tercerola del Palma y el revolver del valiente oficial se cruzaron.

La presencia de ánimo del señor Carranza intimidó al criminal.

—¡Me promete usted no matarme si me entrego?—preguntó Palma.

Se lo prometió el señor Carranza, y aquel arrojó el arma y fué conducido al calabozo. En cuanto entró se puso a escribir con lapiz una carta dirigida al oficial de guardia, en la que manifestaba que su odio al señor García procedía de una leve ofensa que de este recibió hace dos años en Vitoria, y declarando que su intento era matar además a varios sargentos y oficiales, cuyos nombres consignó, y atribuyendo a una desgracia el no haber podido realizar su pensamiento.

LA CUESTION ESCOLAR.

La comision ejecutiva de los alumnos de la Universidad central, ha publicado en la prensa la siguiente alocucion:

AL CUERPO ESCOLAR.

Compañeros: Las circunstancias que nos impidieron asistir a clase, en nada han variado; al contrario, se han agravado con las palabras pronunciadas por el señor ministro de Fomento en el Senado, atribuyéndonos un carácter político y hasta revolucionario. Nosotros protestamos energicamente, en nombre de todos los escolares, contra tales aseveraciones, pues como todos sabeis, la cuestion escolar fué iniciada en defensa de la libertad de la cátedra, y no obedece a sugeriones políticas.

La comision que tiene el honor de representarnos, no cumpliria como tal en los momentos actuales en que tiene lugar la reapertura de las clases y la continuacion de las tareas universitarias, si no hiciera la siguiente declaracion: nosotros existiendo las mismas causas, continuaremos en la misma actitud; vosotros estais en completa libertad de obrar con arreglo a vuestra conciencia y dignidad.

Madrid 5 de Enero de 1885.—Por la comision ejecutiva, Juan José de Garcia-Herreros y Suarez.—Norberto Trompeta.—Miguel O. Fernandez.—J. Velasco y Mier.—Gustavo de La Rosa.—Enrique Trompeta.—J. Gordillo Diaz.—Señor Garcia del Mayoral.—Saturaino Hurtado.

POLITICA MENUDA.

El proyecto de ley electoral leído por el señor Romero Robledo en el Congreso de los diputados, prescribe que las urnas electorales han de ser de vidrio trasparente.

¡Magnífica disposicion! De esa manera, las oposiciones, aunque tengan más votos, además de perder las elecciones, de fijs pagarán los vidrios rotos.

Un «A vuela pluma» de *El Liberal* siempre oportuno y simpatico:

El ministro de la G.bernacion, hablando— vamos al decir—ante la Alta Cámara:

—El gobierno goza de la confianza omnimoda del pais (*Grandes risas en los bancos de las minorias y en las tribunas*). Las tribunas no representan al pais, ni tienen nada que ver con el pais... Aquí no hay más que maledicencias, infamias y calumnias contra el gobierno, a propósito de una cuestion infantil. (*Rumores*). Yo os diré lo que pasó en la Universidad. Algunos guardias fueron atropellados y arrojados por los estudiantes. (*Nuevos rumores*). Nada me importan esos rumores preparados. (*El presidente recomienda el orden*) Sí, señores, hubo un verdadero motin en las calles y los guardias FUERON RECIBIDOS A TIROS en la Universidad..

Y así prosiguió hablando—vamos al decir—el ministro de la Gubernacion, con asombro e indignacion del Senado.

Conste que no hemos inventado una sola palabra.

Y conste que enviamos nuestra enhorabuena a Oliver, a Villaverde y a Creus..

El señor Romero Robledo ha realizado el milagro de quedar muy por debajo de ellos

Ya es hora.

Iba a terminar la semana conservadora sin su respectiva irregularidad. Por fortuna, un periódico de Valladolid nos dá la grata nueva:

«Hemos oido asegurar que un empleado de la administracion de Contribuciones é Impuestos, ha desaparecido como por encanto y con él unos fondos de que era depositario, como recaudador de cierto impuesto.»

¿Qué comentario hemos de poner a la noticia?

Con su pan se lo coma. Es el que más viste.

La *Union* explica la falta de asistencia a las clases de la Universidad por la costumbre de no dar por terminadas las vacaciones hasta despues de la fiesta de los reyes.

Y arguye *El Progreso*: «No necesitaba *La Union* buscar tan lejos la causa del retraimiento escolar.

Con haber visitado la Universidad, se lo habria explicado al ver a los agentes de orden público paseando por los claustros.

Es natural que los estudiantes teman entrar en relaciones con ellos para aparecer luego, despues de maltratados y acuchillados, como verdugos de los pacíficos agentes de orden público.»

Leo, corto y pego: «Acercas de las manifestaciones que se han hecho tres dias há en honor del señor Ruiz Zorrilla, *La Union* pone en boca de éste la siguiente copla:

*Corazones partidos,  
yo no los quiero;  
no me deis corazones...  
¡dadme dinero!*

(Con dos mil duros, como ese del tratado, saldé de apuros).

Nosotros completamos con ese estribillo la seguidilla de *La Union* ya que el diario ministerial se ha olvidado de ponerlo.

Piensa el conservador que todos son de su condicion.»

¿Cielos? ¿qué ocurre?

Un periódico conservador que pasa: «La monarquia tiene muchos enemigos y la hemos de defender hasta con nuestra propia sangre.»

¡Brrr!!!

«El fiscal del Tribunal Supremo de justicia, señor Isasa, ha presentado la dimision de su cargo.

Este y otros síntomas deben advertir al gobierno que la mayoría no está contenta, que el disgusto es cada dia más profundo y que las complacencias que se tienen con la izquierda empujan a dar resultados lamentables.»

Cantemos con Mesejo en *Picio, Adan y Compañia*:

En el número próximo la continuacion.

CRONICA LOCAL Y GENERAL.

Conocidas son ya de nuestros lectores las noticias que durante estos últimos dias han circulado por la prensa, dando cuenta de los terremotos que llevan el duelo y la ruina a muchas poblaciones de las provincias de Málaga, Granada, Sevilla y Jaen.

Pueblos enteros destruidos, innumerables viviendas reducidas a escombros, nos demuestran los horrores y los extragos de las tremendas catástrofes que todos lamentamos, y que están diciendo a voces que nunca mejor que en esta ocasion pueden ejercitarse los sentimientos de amor al prójimo tan naturales en todos los corazones generosos.

Así, pues, nosotros creemos que Castellon está dispuesto a prestar su humilde concurso a la obra de auxiliar a sus hermanas las provincias andaluzas.

Las corporaciones, los individuos, la prensa, concertándose y aunando sus esfuerzos, conseguirán el resultado deseable en estos casos de desgracia.

Así esperamos que se hará y en esta confianza, ofrecemos desde ahora nuestro modesto concurso y nuestro débil apoyo a tan grande obra.

A las tres de la madrugada del pasado dia 5, llegó a Madrid el señor don Nicolás Salmeron, procedente de Paris.

A las pocas horas de su llegada, dice un corresponsal, sin permitirse el menor descanso, visitó al ex-rector de la Universidad, señor Pizarrero, y al catedrático de la Facultad de Derecho, señor Comas, a quien ha felicitado por su brillante defensa de la causa universitaria en la Alta Cámara.

Ha regresado el digno comandante general de esta provincia, señor Pacheco, quien fué a Madrid por asuntos particulares.

Ha regresado de Madrid el ilustrado secretario de las oficinas de la corporacion provincial, nuestro querido amigo don Telmo Vega.

Los diarios ministeriales, fieles a la conjuracion del silencio, se mantienen en sus trece.

Pero *El Diario Español* se está en sus catorce.

El domingo trae un artículo titulado *El sentido jurídico en accion*; del cual, dejando aparte distingos y salviedades que demuestran cómo el colega sigue siendo conservador puro, no queremos copiar más que este párrafo:

«.... Es triste, verdaderamente triste, el espectáculo de un ministro, jefe de la instruccion publica de España, que hace esfuerzos colosales de elocuencia y de acometividad para introducir en la Universidad la política, que es su cáncer, para sembrar la discordia entre el profesorado, para que aparezcan los estudiantes como conspiradores, los catedráticos como rebeldes é ignorantes, y el gobierno como el salvador de la sociedad.»

A esto hay que añadir la actitud del fiscal del Supremo Tribunal de Justicia, y la del señor Silvela, hostiles, con motivo del acta de Córdoba, a los señores Romero Robledo y El-duyén.

Ultimas noticias de los terremotos: El dia 5 se repitieron los temblores en Málaga.

Continúan hundiéndose edificios en Alhama,

282 LA HIJA MALDECIDA.

—¡No creí que hubiera monstruos con figura de sér humano!

Los dos Parisel, padre é hijo, fueron acercándose a la granja y se detuvieron en casa del pastor.

El pastor actual de Senillon era un mozo soltero del pais de Alsacia como la mayor parte de los pastores del Este, y hacia algunos dias que no dormía en su cabaña porque era la época en que el ganado se recoge en el aprisco.

El y sus perros pasaban por lo tanto las noches en el campo.

—¡Calle!—dijo Francisco deteniéndose;—mira.

—¿Qué?

—Allí.

—Un pozo.

—Un pozo que se utiliza poco, pero que es profundo y tiene muchos metros de agua. Rouvenat ha dicho muchas veces que tiene que cegarle para evitar cualquier desgracia; pero entre tanto que lo hace, la desgracia puede llegar. Mira bien, el brocal está derruido, las piedras que aun conserva están tan movidas, que bastaria el menor impulso para hacerlas caer al fondo del pozo.

El padre Parisel se echó a reír.

—Continúa,—dijo bajando la voz;—empieza a comprender.

—Todas las noches Pedro Rouvenat, despues de dar una vuelta por las dependencias

de la granja, ántes de acostarse viene aquí, se sienta en la márgen del pozo y fuma tranquilamente su pipa.

—De manera,—repuso el padre Parisel,—que si una mañana le encontraran en el fondo del pozo, ¿a nadie le chocaria?

—Naturalmente.

—¡Bravo, muchacho, bravo! No te creia tan sagaz!

—¡Amo y aborrezco!—dijo sordamente Francisco.

—Y yo quiero ser rico,—murmuró con grosera jovialidad el padre.

Rouvenat, pues, estaba sentenciado.

Los dos miserables cambiaron una mirada feroz y se separaron para entrar en la granja cada uno por su lado.

XVIII.

AMOR.

Al dia siguiente a las diez, despues de abrazar a Santiago Mellier, como de costumbre, Blanca salió de la granja con una cesta de mimbre fino en el brazo.

Iba a Fremicourt, y en lugar de tomar el camino vecinal que era el mas directo, se dirigió por el sendero del Arenoso que serpentea a través de los sauces siguiendo las mismas márgenes del río.

Instintivamente la niña buscaba la soledad

La niña con los ojos bajos y palpitantes de emocion escuchaba aquel lenguaje enteramente nuevo para ella.

—Ahora,—prosiguió Edmundo con exaltacion,—no dudo, creo. ¡Creo que Dios, como me habeis dicho, no me abandonará! ¡Creo que os ha enviado a mí como uno de sus ángeles para señalarme un porvenir, para pronosticarme todos los bienes, toda la realizacion de mis sueños! La dicha está donde estais vos, en el aire que respirais, en el camino que recorreis, en todo cuanto se acerca a vos, en todo cuanto os oye, en todo cuanto os mira...

Blanca alzó los ojos humedecidos por las lágrimas, el jóven tomó su mano que ella no retiró, pero su turbacion crecia.

—¿Vais a deteneros mucho en el pais?—balbuceó por fin.

—Siempre; no quiero dejarle.

La niña bajó de nuevo los ojos y el jóven repuso:

—¿Vais a Fremicourt?

—Sí.

—¿Me dejareis que os acompañe hasta concluir este sendero?

La niña nada dijo; era un consentimiento tácito.

Caminaron algunos instantes uno al lado del otro, las flores que esmaltaban el sendero parecian sonreír a su paso.

cuya poblacion ha quedado pues existen 22 calles huérfanas y desplomadas. Además tiene un pueblo la muerte de más de 280 heridos.

A las seis de la tarde ocurrió un fuerte sacudida en Granada. La emigracion aun no ha ocurrido nuevas oscilaciones en Motril, Loja y Nerja.

En Arinas, provincia de Granada, se han destruido 400 casas de entre los escombros 160 personas.

Durante once dias se ha estado huyendo en el pueblo de Huelmo que moviéndose y bajando por el río.

La nueva ciudad de Almería se encuentra en un sitio inmediato a la zona destruida por el terremoto.

Ha visitado nuestra ciudad el periódico que se publica en Sallent. —Que viva.

Ha presentado la dimision de alcalde pedáneo del Grao de Castellon nombrado en su substitucion Pachés.

Dice un colega local: «Regularmente, y a petición del ayuntamiento sobre el particular que vemos, tampoco se han arreglado las calles, plazas y paseos, ni existen con las ramas secas.»

«Por qué? Procuraremos tanta desidia y abandono en la ciudad urbana, llama ya la atencion.»

Actitud de los estudiosos de Valencia: Dice *El Eco de Valencia*: «Segun hemos oido decir de esta Universidad, piensan que mantuvieron en las Cortes resuelvan de una cuestion universitaria. Es tan en clase al igual de en Madrid.»

Los escolares se mueven de las agresiones que envia el ministro de Fomento.»

Convocada por el señor interino don Francisco del la tarde de ayer, tuvo lugar una reunion, de cuyo seno fueron nombrados la comision provincial y la comision destinada a aliviar las consecuencias ocasionadas por los terremotos en Andalucía.

Forman la junta, los señores civil, gobernador militar, la Audiencia, presidente de la comision de la capital, delegado del Instituto, ingeniero general, presidente de la junta provincial, arcipreste, comisionado de director de *La Provincia*, la prensa, presidente de representacion de los centros administrativos de correos.

Forman la comision ejecutiva el señor gobernador civil; don Cardona; depositario, hijo de don Ismael Gonzalez; secretario Calbo.

Ha sido nombrado de esta plaza, nuestro estimado señor teniente coronel de Terruzas, quien antes de dicho servicio.

Número de nacimientos ocurridos en esta ciudad el mes de 4 del que rige: nacimientos, 16.

Diferencia a favor del próximo domingo para fallar las elecciones por los mozos del actual ayuntamiento pendientes de resolucion el dia 4 de los corrientes.

A las nueve y media hoy celebrará sesion extraordinaria con objeto de peticion y censura de las cuentas de la ciudad pertenecientes al

cuya poblacion ha quedado convertida en ruinas, pues existen 22 calles hundidas y 1.300 casas desplomadas.

A las seis de la tarde del lunes sintióse una fuerte sacudida en Granada, produciendo gran pánico.

En Arinas, provincia de Granada, han quedado destruidas 400 casas y han sido extraídos de entre los escombros 163 cadáveres.

Durante once dias se han sentido 40 temblores en el pueblo de Huesvejar, el cual sigue moviéndose y bajando en direccion al rio.

La nueva ciudad de Alhama se construirá en un sitio inmediato á la que ha sido destruida por el terremoto.

Ha visitado nuestra redaccion «El Republicano», periódico que ha empezado á publicarse en Sallent.—Queda establecido el cámbio.

Ha presentado la dimision de su cargo el alcalde pedáneo del Grao de Castellon y ha sido nombrado en su sustitucion don Juan Bautista Pachés.

Dice un colega local: «Regularmente, y á pesar del acuerdo del ayuntamiento sobre el particular, este año, por lo que vemos, tampoco se plantarán árboles en calles, plazas y paseos, ni se podarán los que existen con las ramas secas y desmelenadas.

¿Por qué? Procuraremos averiguarlo, porque tanta desidia y abandono en el ramo de policia urbana, llama ya la atencion.»

Actitud de los estudiantes de la Universidad de Valencia: Dice El Eco de Valencia:

«Segun hemos oido decir, los estudiantes de esta Universidad, piensan seguir la misma actitud que mantuvieron el mes pasado, hasta que las Cortes resuelvan de un modo satisfactorio la cuestion universitaria. Es decir, que no se entrará en clase al igual de lo que está ocurriendo en Madrid.

Los escolares se muestran muy disgustados de las agresiones que envuelve el discurso del ministro de Fomento.»

Convocada por el señor gobernador civil interino don Francisco del Cacho, á las cinco de la tarde de ayer, tuvo lugar una reunion numerosa, de cuyo seno fueron designadas la junta provincial y la comision ejecutiva de socorros, destinadas á aliviar las desgracias y pérdidas ocasionadas por los terremotos en los pueblos de Andalucia.

Forman la junta, los señores gobernador civil, gobernador militar, presidente y fiscal de la Audiencia, presidente de la diputacion, vicepresidente de la comision permanente, alcalde de la capital, delegado de Hacienda, director del Instituto, ingeniero jefe de caminos, vicepresidente de la junta provincial de Beneficencia, arcipreste, comisionado del Banco de España, director de La Provincia, en representacion de la prensa, presidente del Casino Antiguo, en representacion de los centros recreativos y el administrador de correos.

Forman la comision ejecutiva: Presidente, señor gobernador civil; vicepresidente, don Juan Cardona; depositario, hijos de R. Huguet; vocal, don Ismael Gonzalez; secretario, don Domingo Calbo.

Ha sido nombrado comisario de Guerra de esta plaza, nuestro estimado amigo particular, el teniente coronel del cuerpo, don José de Terrazas, quien anteaer se hizo cargo de dicho servicio.

Número de nacimientos y defunciones ocurridos en esta ciudad desde el 29 del pasado mes al 4 del que rige: nacimientos, 22; defunciones, 16.

Diferencia á favor del censo, 6.

El próximo domingo se reunirá el ayuntamiento para fallar las exenciones interpuestas por los mozos del actual reemplazo y que quedaron pendientes de resolucion en la sesion del dia 4 de los corrientes.

A las nueve y media de la mañana de hoy celebrará sesion extraordinaria el ayuntamiento con objeto de proceder á la revision y censura de las cuentas de Propios de esta ciudad pertenecientes al periodo ordinario del

año económico de 1883-84, y para examinar y aprobar en su caso el medio adoptado por la corporacion municipal para la recaudacion de los arbitrios del matadero y puestos públicos en el presente ejercicio.

Un colega de la localidad denuncia lo siguiente: «La puerta falsa del hospital provincial, está convertida en desagüe continuo del edificio, de manera que la calle es un lodazal, por no molestarse los sirvientes en arrojar las aguas en sitios ménos públicos. Llamamos la atencion del señor director sobre este punto de policia, no se vea la autoridad local en el caso de apercibirle por tal asunto, cosa que en verdad nada le favorecería, dado su esmero y escrupulosidad en las cuestiones de higiene.»

El dia de la adoracion de los Santos Reyes, ha pasado sin ningun incidente lamentable. Los pequeñuelos de ámbos sexos han exhibido las tradicionales cestitas llenas de golosinas y en los edificios públicos ha ondeado el pabellon.

Nosotros—con un colega apreciable—somos ya muy talluditos para acordarnos de los reyes.

De ámbos emisferios. Dice un colega que sin la oportuna intervencion de algunos transeúntes hubiera sido acaso muerto un redactor del Diario de Reus, que así y todo resultó con la mano dislocada á consecuencia de una acometida que le dieron en mitad de la calle de la mencionada ciudad.

Vamos, se empieza á variar el procedimiento. Leemos: «La situacion en que se encuentra Soria es tristísima; la nieve tiene interceptada toda comunicacion, el frio ha llegado á 22 grados bajo cero, como si nos encontrásemos bajo la influencia de los hielos del Polo Norte.

Semejante descenso de la columna barométrica no se habia conocido jamás en España.» La columna termométrica habra querido decir el apreciable colega.

Se comprende, sin embargo, que con tanto frio se trastorne uno. Los dillettanti de Valencia están de enhorabuena.

Positivamente irá Julian Gayarre á dicha ciudad á dar diez funciones en compania de la Erminia Borghi-Mamo ó la Pascua, y las demás elementos que hoy constituyen la compania que actúa en el teatro Liceo de Barcelona.

Se pondrá en escena las óperas «Aida», «Gli-Hugonotti» y tal vez «Mefistofeles.» Las diez funciones se darán desde el 22 de Febrero al 20 de Marzo y el precio de abono á butaca será el de doce pesetas por funcion, precio relativamente barato si se tiene en cuenta el mérito de los artistas que ha de oír el público valenciano.

Se ha publicado el número 8 del periódico satirico La Traca de Valencia que, como todos los anteriores, dispara con bala rasa y hace bastantes blancos.

Va acreditándose esta publicacion. El jueves por la noche se promovió alguna alarma en el cuartel de San Benito de Valladolid: un cabo del regimiento de artilleria disparó un tiro de fusil á un sargento primero del mismo, causándole una grave herida en el brazo. El agresor quedó detenido.

El vicepresidente de la comision provincial señor Bosch, ha convocado para mañana á los vocales con objeto de celebrar sesion ordinaria. Y lo ordinario será que los vocales no acudan.

En la extensa combinacion de gobernadores que tiene en cartera el señor Romero Robledo, figuran los gobiernos de Valladolid, Córdoba, Barcelona, Zaragoza, Coruña y Segovia. No se confirma, pues, la noticia de la traslacion del señor Villalva á Murcia.

La junta local de Sanidad, en sesion del jueves último, acordó prevenir á los profesores de instruccion primaria que no deben tolerar la asistencia á sus escuelas, de los niños en los cuales observen algun indio que les pueda hacer sospechar el que padezcan difteria ó síntomas precursores de dicho mal.

Asimismo se nombraron varios médicos para inspeccionar las escuelas privadas y adoptar en ellas igual medida.

Leemos en «El Mercantil Valenciano»: «Aunque parezca anómalo é incomprensible, todavia no se ha recibido contestacion del ministro de Hacienda á la pregunta que, como es de suponer, debe haber dirigido el delegado de dicho ramo acerca de si debe prorogarse el plazo para la adquisicion de cédulas personales sin recargo alguno, con más motivo si se tiene en cuenta que muchísimos de los que vienen obligados á la adquisicion de dicho documento, no han recibido la visita de los encargados de repartirlas.

Por esta razon de justicia estricta, y atendido á lo que se ha hecho en igual sentido en los años anteriores, no deja de extrañarnos que el ministro no haya dicho palabra alguna sobre este particular.»

PACOTILLA.

Conste para edificacion de tontos de mayor y menor tamaño.

Que se me han indigestado los garbanzos. Ni mi vino se ha ayudado con agua.

Ni mis melones se han convertido en cohombros.

Ni la tierra me ha escupido Ni la lengua se me ha pegado al paladar.

Ni he sentido pena en ninguna de las posesiones posibles: vertical, horizontal, formando ángulo recto y en cuclillas.

Ni mi cuerpo ha sido arrojado al lugar de los asnos y los perros.

Nada de esto me ha ocurrido durante un año y dos dias que lleva de tiempo la prohibicion que sirvió de precedente: á la excomunion que pesa sobre el descarriado CLAMOR DE LA DEMOCRACIA.

Porque excelente es recordar que anteaer, dia de la Adoracion de los reyes santos ó santos reyes—Baltasar, Melchor y Gaspar—en todas las parroquias de la diócesis sonó el nombre de El CLAMOR DE LA DEMOCRACIA y el de su director y redactores y tipógrafos y repartidores y lectores y peatones.

Supongo que todos ustedes continuarán bien, rollizos y sanos y dispuestos á tragarse una botella de cura-asado.

Nosotros no lo hemos pasado ni lo pasamos del todo mal.

Y eso que hubo beatas que nos emplazaron para quince dias.

—Ya vereis, decia doña Tarsila, como antes que trascurran quince dias se secarán igual que una pizera.

—O les caerá una teja de una volada, añadia doña Gertrudis.

—O se emborarán argüia doña Tomasa.

—O les cojerá una malagana, advertia doña Loreto.

Cuyos cumplidos augurios advierten la predisposicion singular de tan seráficas beatas y sus secuaces con patillas y palmeta, para el difícil oficio ó profesan de hacer calendarios con pronóstico diario y evangélico.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Ex-suscriptores en el cementerio (3), Idem tísicos (1), Idem quebrados (1), Idem con reuma (2), Idem sin un centavo (1), Total (8).

Nosotros con dos kilos y medio más de tejidos, respectivamente.

Y casi bellos.

El cura intrépido de Artés á sus feligreses: —Os debo decir que Moraita, ese de quien tanto hablan ahora los periódicos, es un enviado de Satanás. Y por lo tanto os prohibo que leais su discurso de la Universidad; y el que lo tenga y no lo quemé, será maldecido de Dios.

¡Qué lu... to, Señor, qué lu... to! Es el curita de Artés; si cayera, á no dudar, andaría á cuatro pies.

La junta de sanidad En la pasada sesion Acordó que el de Tortosa No dé la Confirmacion.

Porque habiéndose ocurrido muchos casos de difteria, opina que

Seria gran imprudencia de resultados funestos, aglomerar en el templo á los fervientes muñecos.

Más yo que, como del romano de cal y canto, no tengo pelos en la pluma ni en la lengua, gritaré sulfurado contra el acuerdo hasta que me oigan todas las cofrades de la redonda.

Pues revela poca fé la tal determinacion; muy antes que la salud está la Confirmacion.

Y despues la Penitencia.

¡Sublime!

El génio que á la nube arrancó el rayo al estallar horriponda tormenta, para hacerle servir forzosamente de rápido vehiculo á la idea;

el génio colosal que de los mares vió surgir la feraz virgen América, á pesar del informe negativo de los ilustres maestros de esta tierra;

el génio que sintió bajo sus plantas rodar vertiginoso este planeta y encarcelado fué en un calabozo por sostener doctrinas tan perversas;

el génio que, á la fuerza dominado, dió animacion y vida á la materia, para que á impulso del vapor volara á través de montañas y fronteras;

el génio observador é independiente que sorprendió para honra de la ciencia como la sangre en rojas oleadas corre del corazon á las arterias;

el génio que, á favor del telescopio, penetró con su vista en las esferas y estudió el movimiento de los astros, midiendo las distancias más inmensas;

el génio, que, enemigo de las sombras y de los buhos que protejen ellas; en suprimir la noche se ha empeñado con los fulgores de la luz eléctrica;

en fin, toda esa pléyade de génios que han dejado, por último, en la tierra? miseria, corrupcion, llanto, deshonra, ignominia, ludibrio y desoquerguena.

En cambio, los que pasan esta vida mascando las palabras cuando rezan ¡esos si que nos dan honra, abundancia, prosperidad, placeres y grandezas!

¡Así decia ayer un monaguillo que despues de apurar las vinagras, se limpió los hocicos con la manga, y se quedó tan bruto como era!

Estrañi.

No quiero calentarme los cascos sacando la cuenta del número de mitrados que hay en España.

Supongamos, y no es mucho suponer, que sean sesenta.

Supongamos tambien; tirando por lo corto, que cada uno de ellos entre sueldo y otros gajes obtienen un beneficio limpio de polvo y paja de ocho mil duros durante los dias que median desde la Circuncision á San Silvestre.

Sesenta, multiplicado por ocho mil, dá un resultado de cuatrocientos ochenta mil duros.

Resérvese cada obispo mil duros, que ménos lujo gustaba Jesucristo, y lo restante inviertanlo en socorrer á los desgraciados de Andalucia y no será preciso otro mayor sacrificio.

De esta cristiana manera los pueblos damnificados obtendrian un socorro de cuatrocientos veinte mil duros.

Llov: dos del cielo. Como si dijéramos.

Dice un periódico monárquico religioso: «Asegura el Mundo Masónico, periódico que se publica en Francia, que casi todas las leyes nuevas promulgadas por el gobierno de la república, han sido antes discutidas y votadas en las logias.

No sabemos que el gobierno francés haya desmentido la noticia y esto prueba la influencia que sobre él ejerce la masoneria.»

No tanta como la que ejercen los jesuitas sobre Leon XIII.

Quien empezó casi-liberal y va quedando detrás del obispo de Avila.

Porque se dan Clementes XIV. E hijos napolitanos intoxicados.

El diablo y el bacillus. SONETO.

Buscando de la peste, en lo pasado el negro germen y la impura esencia, entre redomas de unto y pestilencia encontrese á Luzbel acurrucado.

Hoy la vieja vision se ha trasformado, y vemos de un cristal por la potencia, del virus en la turbia transparencia á un infusorio ruin pensar á dado.

¡Sigue la procesion! ¡Sigue la tandal! ¡El diablo muerde y el microbio pica con la ponzoña que á la sangre manda!

Y, sin embargo, al fin todo se explica: ¡Que es la lente? La ciencia que se agranda ¡Que es el microbio? El diablo que se achica.

José Echegaray.

AVISOS OFICIALES

Servicio de la plaza para el dia 8 de Enero de 1885.

Parada y principal, España; hospital y provisiones, primer capitán de idem.—El Sargento Mayor.—Pardillo.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Eugenio mr. SANTOS DE MAÑANA.—San Julian mr. y santa Basilsa su esposa.

Imp. de la viuda de Perales.

A LOS SUSCRITORES.

A cuatro céntimos línea ordinaria. Las repeticiones á mitad de precio.

# SECCION DE ANUNCIOS.

A LOS NO SUSCRITORES.

A ocho céntimos línea ordinaria. Las repeticiones á mitad de precio.

## GUANO SAN ANTONIO

ABONO ANIMALIZADO PARA TODOS LOS CULTIVOS

### ESPECIALIDAD

para el naranjo, el cáñamo, la colza, el arroz, la viña, el trigo, el centeno, la avena, el azafran, el lino, el maiz, la patata, etc., etc.

Precio de nuestros abonos orgánicos

20 pesetas los 100 kilos; (la arroba 10 reales) en nuestros depósitos sin descuento.

Reduccion de precio, 0'50 céntimos de peseta por 100 kilos, á los compradores de 1.000 kilos.

Id. de 1 peseta por wagon completo de 5.000 kilos.

DEPOSITOS: Castellon de la Plana, Villareal, Almazora, Burriana, Nules, Moncofar, La Vall, Villavieja, Almenara, etc.

Para más detalles y explicaciones pídanse al

DEPÓSITO GENERAL DE GUANOS **SAN ANTONIO**

Valencia.—23, calle de Pelayo, 23.—Valencia.

## AGUAS ACÍDULAS

DE MARMOLEJO,

bicarbonatadas-sódicas-gaseosas-ferruginosas y litínicas. PREMIADAS CON DIPLOMAS DE HONOR Y MEDALLAS DE ORO.

De certificados facultativos resulta que estas maravillosas aguas han curado las enfermedades siguientes: anemias, arenillas, calculos biliares, catarros gástricos, vexicales e intestinales, clorosis, cólicos nefríticos y hepáticos, convalecencias de fiebres graves, desórdenes menstruales, diabetes sacarina, dispepsias en todas sus formas, fiebres intermitentes crónicas, gastritis, litiasis urica (mal de piedra), úlceras simples y lesiones orgánicas del estómago, y otras enfermedades del mismo, hígado, bazo, riñones y vías urinarias.

Indeclinables aguas de mesa como aperitivas y digestivas, solas o con vino, y como agua gaseosa natural, es un refresco toco mezclada con limón o naranja y azúcar.

Las temporadas oficiales son: de 1.º de Abril á 15 de Junio, y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre.

Estacion en el ferro-carril de Madrid á Córdoba, coches á la llegada de todos los trenes, fondas, casas de huéspedes, casino y otros recreos.

Sin perer ninguna de sus virtudes medicinales, se venden estas aguas que se beben en todo tiempo, á los precios de 3, 4 y 5 reales botella, segun cabida, en todas las buenas farmacias, y por cajas, dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 3, Madrid.

EL INDISPENSABLE PARA 1885.

Calendario general Y GUIA DE MADRID.

Este Almanaque se halla de venta en la imprenta de este periódico, á los precios siguientes:

En rústica, una peseta; encuadernado en tela, 1'25 id., y encuadernado en tela, 1'50 id.

## PIÑON

MONDADO SUPERIOR.

Pedidos desde 50 kilos, á hijos de Touchard, en Valladolid.

En esta imprenta se vende por un precio módico la magnífica obra

### La Historia de la Humanidad

Estudios por F. Laurent, catedrático de la universidad de Gante.—Traducida y anotada por Salmeron y Alonso (N.), Fernandez de los Rios (A.) y Rodriguez Pinilla (T.)

Cinco tomos en folio de 1120 páginas uno; excelente papel é impresion y encuadernacion tafilete de seda.

La obra está completa y nueva.



Tienda de LA PERDIZ

DE

RAMON BELMONTE

Constitucion, 35, Castellon

(Antigua casa de Firmo)

En este establecimiento encontrará el público en general el legítimo aceite de la Sierra de Espadán, capaz de contentar al más delicado gusto.

Completo surtido de azúcares y huevos de gallina; estos artículos son propios para las próximas Pascuas de Navidad.

Completo surtido de garbanzos, á los precios siguientes: á 28, 32, 34, 36 40, 44 y 48 para las familias; 56, 60 y 72, Castilla; estas tres últimas clases nada dejan que desear y solo se diferencian los precios por el tamaño.

Todos estos artículos son á precios reducidos para que estén al alcance de todas las familias.

## REVISTA DE LOS TRIBUNALES.

Periódico de legislación, doctrina y jurisprudencia, dirigido por un consejo de redaccion formado por los señores Alonso Martínez, (don Manuel), Martos, (don Cristino), Pedregal, (don Manuel), Pi y Margall, (don Francisco), Romero Giron, (don Vicente) y Garcia Lopez, (don Juan), secretario.

La REVISTA DE LOS TRIBUNALES, por el módico precio de 24 pesetas en Madrid, 25 en provincias, 35 en Ultramar y 40 en el extranjero y Filipinas, que cuesta la suscripcion por un año anticipado 67 pesetas cada trimestre á los que solo quieran uno solo, dá á sus abonados ventajas cual ningun otro periódico de legislación, doctrina y jurisprudencia.

Los repertorios-colecciones publicados por la Revista, son:

- 1.º Repertorio-diccionario de jurisprudencia criminal.
- 2.º Repertorio de jurisprudencia hipotecaria.
- 3.º Repertorio de jurisprudencia administrativa.
- 4.º Repertorio de legislación.
- 5.º Repertorio completo de jurisprudencia civil española.

Valen todos los repertorios 267 pesetas, en Madrid, y 290'50, en provincias.

GÓNGORA, editores, Ancha de San Bernardo, 50, MADRID.

## CHORICERIA EXTREMEÑA

## TIENDA DE ULTRAMARINOS

FABIAN CAMISON

Enmedio, 72, Castellon.

Habiendo pasado á mi propiedad la conocida Tienda de ultramarinos, EL NEGRITO, el nuevo dueño ofrece un buen surtido de artículos muy económicos, cuya bondad dejará satisfechos á los más exigentes.

En la imposibilidad de detallar mil y un artículos del país y del extranjero que se hallan á la venta en este establecimiento, se mencionan los siguientes más principales:

Chorizos legítimos extremeños; longaniza legítima extremeña; jamones extremeños y del país; embutidos extremeños y del país; mantecas del país y extranjeras; galletas de todas clases de 2 á 5 rs.; aceitunas manzanilla y Reina; conservas de todas clases; pastas catalanas para sopas; harinas puras; sopas de varias clases; salsichon de Vich; embuchao de lomo; dátiles de Bejalato; pasas de Málaga y Denia; peladillas de Alcoy; viuos extranjeros, del país y de todas clases; licores nacionales y extranjeros; ginebra marca Campana; champagne de las marcas más acreditadas; cafés y té de todas clases; queso gruyer, bula, manchego y del país; aceites de todos precios; garbanzos desde 8 á 20 ptas. arroba; arroces de todas clases; chocolates colonial de Matias Lopez y del país, é infinidad de otros más artículos.

FABIAN CAMISON, Enmedio 72, CASTELLON.

## Licor de BREA de FABREGAT

Recomendado eficazmente para curar toda clase de TOS y CONSTIPADOS, como el asma, bronquitis, afecciones de la piel, catarro pulmonar y de la vejiga, irritaciones de pecho, dolores de garganta, etc.

FRASCO, UNA PESETA.

FARMACIA DE P. VICENTE FABREGAT Calle de Enmedio, 21, Castellon

## Aguas medicinales de Marmolejo

gaseosas, bicarbonatadas, sódicas, ferruginosas y litínicas, Premiadas con Diploma de Honor y Medallas de Oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desórdenes menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, calculos y arenillas, diabetes, sacarina y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre.

Estacion en el ferro-carril de Madrid á Córdoba. Coches á la llegada de todos los trenes. Fondas, casas de huéspedes, casino y recreos.

Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 3, 4 y 5 reales, y por cajas, pidiéndolas á la Administracion en Marmolejo, ó á la direccion, donde se facilitan Memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta capital. Gironés y Ribés; en Burriana, Gonzalez, y en Canet lo Roig, Reverter.

Perfeccion y elegancia. IMPRENTA Y LIBRERIA Prontitud y economia.

Se confeccionan

TODA CLASE

de

TRABAJOS

TIPOGRÁFICOS.

Especialidad

en el ramo

DE

PRIMERA

ENSEÑANZA

Plaza Constitucion, 25. VIUDA DE PERALES Plaza Constitucion, 25.

## CALENDARIOS AMERICANOS

PARA EL AÑO

1885

Se ha recibido en esta imprenta un magnífico surtido con variedad de tamaños y cromos.

Calendario americano, comun, con bonitos dibujos, 0'40 ptas.

Al cromo, varios dibujos, carton pequeño, 0'50 id.

Varios dibujos, carton mediano, 0'75 id.

Varios dibujos, gran variacion de cromos, carton grande, 1'00 id.

Calendario religioso, carton pequeño, 0'75 id.

Cromos de novedad, carton grande, 1'00 id.

Calendario de cocina, carton pequeño, 0'75 id.

Cromos de novedad, carton grande, 1'00 id.

Calendario, bloque cuadrado, 1'50 id.

Carton grande, bloque mediano, 2'00 id.

Carton grande, bloque regular, 2'50 id.

Gran Calendario americano, cromo y bloque incrustado en oro, 5'00 id.

Dietario económico, 2 ptas.

Dietario con Guia de Barcelona, 3 id.

# EL

Precios 75 céntimos El pago se hace en la redaccion, Co

VAPORES TRA DE SALA

Saldrá el 15 de Enero el magnífico vapor espa

VIDAL



su capitán, D. José A. Montevideo, Buenos-Aires admitiendo carga y pasajeros acostumbrado trato. Precios de 1.º, 14 3.º, 40 id. Informarán los señores de Santa Mónica, 21, p Agentes de Aduana, Cristina, 5, bajos.

Almoneda de

En la caja de préstamo RA, Travesía de la calle se verificará el dia 4 próximo, de cuantos efectos bierto más de seis mese

Aviso á los

AQUI NO HA

Ya lo saben usted do. Ni dimite Rom mite el señor Eld señor Isasa, y ni se cree en el caso conde de la Rom sesiones de estos d del señor Silvela mero y Elduayen, tratado, despues o gos del señor Isasa tor, y despues de la diputacion al s en el árbol de la si ve una hoja, y todo ble y resplandicien nubes. Para gente política, é incapaz darse rencor, no h vadores. En famil público se tiran d cosa no pasa de ahí

Murmura Silvela duayen de Romero

LA HIJA

—Si no me enga señorita Blanca Mell

—Soy en efecto, quien hablabais ha apercibido de lejos, llegar á interrumpir hubiera hecho bien; daros aquí, porque pa lo que voy á deci

El jóven sintió qu mia dolorosamente, desgracia volvia á m

—Teneis una cara tro; yo no tengo el l ciudades, y soy un embargo, cuando te hombre honrado y u no puedo equivocarme no os haré la injuria venido al país para niña que es casi mi

—¡Oh, señor, grac bien.

—Ahora, ¿quereis ridad?

—Hablad: el padr recho á interrogarme

—Está bien. ¿Am bruscamente sin más

—¡Con todas las f puso el jóven sin vac